

Cómo fueron las horas en que Boric decidió sacar a los militares a las calles en medio de apagón masivo

Cinco horas transcurrieron este martes desde que se registró el corte de luz hasta que La Moneda comunicó que recurriría al Estado de Excepción por catástrofe. En Palacio transmiten que si bien la decisión se tomó pasadas las 16.00, se informó más tarde porque estaban a la espera de lo que señalara la empresa eléctrica a cargo del sistema interconectado (ISA InterChile) y el Coordinador Eléctrico Nacional. Además, reconocen que esperaban que la interrupción de la energía fuera más breve.



► Diego Pardow, ministro de Energía; Gabriel Boric, Presidente de Chile; y Carolina Tohá, ministra del Interior.

David Tralma

A las 15.16 de este martes, cuando se produjo el corte de luz masivo en el país, el Presidente Gabriel Boric estaba en su oficina en La Moneda. Al percatarse de que la situación era extendida en el resto de Palacio, Boric se contactó con Interior y acordó con la ministra Carolina Tohá convocar al Comité para la Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid). Luego partió a la Central de Gestión Operativa de Carabineros, donde se reunió con el alto mando.

Ahí estaban el director de Orden y Seguridad, el general Enrique Monrás; la directora de Derechos Humanos y Protección de Familia, Karina Soza, y el director de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones, Enrique Villaruel.

A esas alturas el Jefe de Estado no sabía que iba a tener que aplicar una medida que siempre ha sido resistida por su sector: Estado de Excepción constitucional y tener que recurrir a las Fuerzas Armadas para que salgan a resguardar las calles.

En La Moneda transmiten que si bien era una herramienta constitucional que querían evitar, recalcan que no hubo ninguna resistencia por parte del Jefe de Estado para aplicarla. Es más, las mismas fuentes transmi-

ten que fue iniciativa de él y que lo zanjó con Tohá durante una conversación telefónica durante la tarde.

Boric además evaluó la medida con su jefe de gabinete, Carlos Durán, y el subsecretario del Interior, Luis Cordero. Y también se consultó la opinión de la vocera subrogante, Aisén Etcheverry, y del director de la Secom, Pablo Paredes, y el resto de los ministros del comité político. El gran ausente en la crisis fue el jefe del Segundo Piso, Miguel Crispí, quien se encuentra de vacaciones y retorna mañana.

En esos diálogos, dicen quienes estuvieron presentes, no hubo mayor debate y la pulsión era aplicar el Estado de Excepción para prevenir hechos de violencia. De quedarse sin luz y se desatara el caos en el país era un escenario que La Moneda quería evitar a toda costa, debido a que eso abriría un flanco de incalculables proporciones.

Por lo mismo, agregan las mismas versiones, la conclusión fue que debían ser pragmáticos en un escenario en que además la oposición comenzó a subir el tono pidiendo que se sacara a los militares para prevenir.

Las cinco horas

Aunque la decisión de recurrir a las Fuer-

zas Armadas, afirman en el Ejecutivo, se tomó pasadas las 16.00, recién la comunicaron cerca de las 20.00, es decir, cinco horas después del corte masivo de luz.

Según transmiten en Palacio, hubo dos principales factores. El primero es que estaban esperando más información sobre la reposición de la luz. Sinceran que no tenían contemplado que el proceso tardara tanto, por eso todas las críticas de Boric y Tohá apuntaron a la demora en el retorno de la energía. Además, querían que primero hablara la empresa eléctrica a cargo del sistema interconectado (ISA InterChile) y el Coordinador Eléctrico Nacional.

Otro elemento sobre la mesa fue que, cuando se tomó la decisión, todo se tuvo que hacer manualmente porque los sistemas estaban caídos. En Contraloría permanecieron en el edificio trabajando en los decretos y todo el proceso se demoró al tener que hacerse a mano. El contacto se hizo directamente con Dorothy Pérez. Uno de los que hablaron con ella para intentar agilizar la gestión fue Cordero.

El subsecretario, de hecho, este miércoles abordó las críticas de la oposición, que acusó demora en la toma de medidas. "Yo no conozco una experiencia de una decisión para un incidente de estas características, con la

rapidez con la que se actuó y con los servicios digitales del Estado interrumpidos. Me parece que es un momento donde la oposición debiera concurrir a dar mensajes para dar solución a una controversia de estas características", manifestó al respecto.

En el oficialismo a algunos les inquietaba que la demora respondiera a los reparos ideológicos que tiene el Frente Amplio sobre el uso de los militares en el resguardo del orden público y todos los cuestionamientos que hizo ese sector durante el estallido social debido a las violaciones a los derechos humanos que se registraron por efectivos policiales.

Sin embargo, en el gobierno transmiten que justamente, para proteger los DD.HH., se optó por declarar Estado de Excepción y evitar el caos.

De todas formas, en Palacio descartan que el resguardo de los derechos humanos haya sido debatido ni tampoco precisan si Boric hizo alguna petición especial por este tema a los militares y Carabineros.

Consultados al respecto, desde Presidencia indicaron a este medio que "el Presidente instruyó Cogrid nacional, inmediatamente ocurrió el corte. Es en ese espacio donde se toman las diferentes medidas y resguardos". ●